

L'ambition et l'orgueil des seigneurs se refusaient souvent aux hommages ou en exigeaient indûment. Cette violation de la foi jurée, ces déloyales exigences furent, au moyen-âge, une cause permanente de dissensions, de guerres et de calamités dont les populations étaient les principales victimes.

LES SIRES DE THOIRE ET DE VILLARS.

Le XIII<sup>e</sup> siècle vit la puissance des sires de Thoire à son apogée. Sans parler de leurs trente-deux feudataires de la Dombes, énumérés par Guichenon, ils recevaient dans le Bugey de nombreux et remarquables hommages. Nous avons déjà mentionné quelques familles puissantes qui leur étaient assujetties au XII<sup>e</sup> siècle, les La Baulme, jadis indépendants, maison féconde et puissante, qui a eu la gloire de produire la branche collatérale des La Baume de Montrevol (1), les Bussy, seigneurs de Bussy, d'Eria, de Brion et d'Apremont (2), les Balmey (3), les Moyria (4). A ces il-

liures de terre je dois mostrer au certain commandement le duc monseignor de susdite quant il li ploira envoier pour ce sauoir; et li promet foy et léalté certaine de lui servir de mon pouvoir contre toutes gens et especialement contre le seigneur de la Tour et contre tous autres et ce li promet-je, sauve la féauté que je doiz à monseignor de Villars et au comte de Sauoye. C'est saclé de mon sécl et dou Scaul de l'official de Lion. L'an MCCLXXXIV, le mardi après la Saint Denys.

*Recueil de Perard*, page 557.

(1) Les la Baulme étaient seigneurs de la Balme-sur-Cerdon, de Fronentes, de Langes, de la Bâtie-sur-Cerdon, de Saint-Julin, de la Piccarderie, de la Verruquière, etc.

Ils portaient d'or à la bande d'azur. Diverses considérations sur l'origine des la Baume de Montrevol et entr'autres la conformité du nom et des armes démontre qu'ils étaient une branche collatérale de cette grande maison. En effet, ceux-ci portaient aussi d'or à la bande d'azur, virée. Les La Baume du Bugey devinrent par la suite comtes de Saint-Amour. Il est pro-